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Виталий Константинович Бояров 
 
Действительный государственный советник таможенной службы, 
генерал-лейтенант, председатель Всероссийского Союза ветеранов 
таможенной службы.  
Президент Фонда социальной поддержки сотрудников и ветеранов 
таможенной службы (Фонда С.В.Т.С.) 
 
- Виталий Константинович, расскажите, как создавался 
Всероссийский Союз ветеранов таможенной службы? 
 
- В первую очередь, надо отметить, что в ветеранском движении 
российских таможенников существуют две важные общественные 
организации - Всероссийский Союз ветеранов таможенной службы 
как политическая надстройка ветеранского движения и  
Фонд социальной поддержки сотрудников и ветеранов таможенной 
службы (Фонд С.В.Т.С.) как экономическая основа этого движения. 

Создавались они параллельно, это самостоятельные юридические лица, тем не менее, их 
деятельность подчинена одной цели – укрепить и развить ветеранское движение таможенников. 
Идея родилась в недрах Государственного таможенного комитета. Первые попытки создания были 
неудачными, так как не было человека, который мог бы организовать дело. Когда мне было 
предложено возглавить эту работу, я привлек к ней своих сподвижников, некоторые структуры 
таможенного комитета, ЗАО "Международная ассоциация по правовым и налоговым вопросам" 
(ЗАО "И.Л.Т.С."). Были разработаны соответствующие документы, проведена Учредительная 
конференция, на которой и был создан Союз ветеранов таможенной службы как всероссийская 
организация. Первоначально Всероссийский Союз ветеранов таможенной службы был 
малочисленным – около 500 человек. Он в основном охватывал районы приграничных таможен, 
северо-западный регион, Черноморское побережье (Новороссийск) и Дальний Восток. В Положении 
было определено, что членами Союза могут быть сотрудники и бывшие сотрудники таможенных 
органов, имеющие стаж таможенной службы 20 и более лет. Отсюда такая небольшая 
первоначальная численность Союза. Затем вышел Федеральный закон "О службе в таможенных 
органах РФ", который позволил засчитать в стаж другие виды деятельности таможенников. Таким 
образом, численность лиц, имеющих стаж 20 и более лет, значительно увеличилась. Это дало нам 
возможность расширить географию Союза и создать ветеранские организации практически во всех 
таможнях, а это 163 отделения. В настоящее время Всероссийский Союз ветеранов таможенной 
службы насчитывает 12 000 человек, и половина из них – действующие сотрудники таможенных 
органов. Советы Всероссийского Союза ветеранов таможенной службы существуют при всех 
региональных таможенных управлениях, в Москве действует Исполнительный комитет Союза, куда 
вошли многие руководители региональных управлений, которые в последующем выросли до 
руководителей службы. В частности, первыми членами Исполкома были Азаров Юрий Федорович, 
Шамахов Владимир Александрович, Жерихов Александр Егорович, Примеров Юрий Николаевич, 
бывший начальник главного таможенного 
управления МВТ СССР, руководивший 
таможенной службой Советского Союза  
14 лет. Таким образом, работа наладилась, 
Союз начал развиваться. Начиная  
с 2000-го года, мы празднуем  
День ветеранов таможенной службы 29 мая. 
Как правило, в этот день проводятся 
различные мероприятия: таможенные органы 
принимают ветеранов, благодарят за 
совместную работу, вручают награды и 
подарки. К этому дню мы стараемся 
приурочить проведение совместного 
совещания Исполкома Всероссийского 
Союза   ветеранов   таможенной   службы,  на         Виталий Константинович Бояров отвечает на вопросы 
        зам. редактора Галины Смольской 
которое приглашаем председателей региональных советов, членов правления Фонда С.В.Т.С, 
руководителей наших ведущих предприятий, подводим итоги деятельности и определяем 
перспективы. 
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- Какие цели ставились перед Союзом? 
 
- Необходимо было использовать 
потенциал ветеранов в интересах 
таможенной службы, дать им возможность 
быть востребованными. И то, что наши 
ветераны сейчас входят в состав 
различных комиссий таможенных органов и 
занимаются наставничеством, передают 
свой опыт – это только одно направление 
деятельности. Кроме того, они помогают в 
создании музеев, возглавляют их, то есть 
сохраняют и приумножают традиции. Ну, и, 
конечно же, Союз решает конкретные 
проблемы каждого ветерана. 

 

 В.К. Бояров и А.С. Круглов на учредительной конференции ВСВТС.  
                                        Москва, 1996 год 
 

- А как бывшие союзные республики участвуют в этом движении? 
 
- Первыми на создание Союза откликнулись белорусы. При нашем непосредственном участии была 
создана белорусская общественная организация ветеранов, которая потом, в 2003 году 
преобразовалась в Белорусскую общественную организацию таможенников. Возглавляет ее ныне 
действующий руководитель таможенной службы Беларуси. Туда входят как действующие 
сотрудники, так и ветераны-пенсионеры. У нас с самого начала с ними установились очень крепкие 
связи, мы оказываем материальную помощь ветеранам таможенной службы – участникам Великой 
Отечественной войны, которых, к сожалению, осталось немного. В основном они проживают в 
приграничной зоне в Бресте. Вслед за российской ветеранской организацией таможенников были 
созданы аналогичные структуры в Казахстане, в Киргизии. В прошлом году к нам обратились 
представители государственного таможенного комитета Азербайджана с просьбой помочь им в 
разработке уставных документов ветеранской организации, и мы направили туда необходимые 
документы. Сейчас мы занимаемся таким вопросом, как создание Ассоциации ветеранских 
организаций таможенников стран, входящих в ЕврАзЭС. Почему не в СНГ, а в ЕврАзЭС? Это 
связано с тем, что мы надеемся на более тесные экономические связи этих стран, где мы можем 
решить некоторые свои задачи в сфере предпринимательства, которая направлена на социальную 
поддержку и укрепление ветеранского движения. Ведь одними словами движение не укрепишь. 
Предполагается создать такую ассоциацию на базе трех ветеранских организаций: Всероссийского 
Союза ветеранов таможенной службы, Белорусской общественной организации таможенников и 
ветеранской организации таможенников Казахстана. Сегодня мы разрабатываем документы, а 
затем выйдем к ним с конкретными предложениями. Я думаю, что в начале следующего года 
возможно создание такой ассоциации, двери которой будут открыты и для ветеранских организаций 
других стран. Здесь ставится двоякая цель. Во-первых, более тесный обмен опытом работы в 
интересах развития ветеранского движения в республиках, обмен традициями и их укрепление, 
решение некоторых правовых и социальных вопросов. Во-вторых, имея в виду 
предпринимательскую деятельность, предполагается найти общие проекты в рамках стран 
ЕврАзЭС, которые бы дали возможность через совместные предприятия, зарабатывать средства 
для развития и укрепления ветеранского движения всех стран, которые будут входить в 
Ассоциацию. 
 
- Какие действия необходимо предпринять члену Всероссийского Союза ветеранов 
таможенной службы, для того, чтобы получить ту или иную помощь? 
 
- Нужно изложить суть проблемы. Заявление пишется на имя Президента Фонда С.В.Т.С., но 
сначала оно рассматривается ветеранской организацией и директором регионального филиала 
Фонда С.В.Т.С. по месту жительства ветерана, а уж затем направляется к нам,  
в Правление Фонда С.В.Т.С. Рассматривается оно достаточно быстро, заседания у нас проходят не 
по плану, а по мере необходимости. Если это касается экстренной помощи, мы оперативно 
принимаем решение, не запрашивая всех необходимых документов, и даем команду о выплате 
помощи на места. Причем чаще всего разовые выплаты приходятся на действующих сотрудников 
таможенных органов, которые тоже нуждаются в помощи. Все необходимые разъяснения мы даем 
через нашу газету. 
 
- Что это за газета? 
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- "Вестник" - печатный орган Всероссийского Союза ветеранов таможенной службы и Фонда С.В.Т.С. 
Эту газету учредил Исполком и Правление Фонда С.В.Т.С. И там мы, как правило, публикуем все 
решения Правления по крупным, принципиальным вопросам, а также порядок обращения за 
помощью и ряд других моментов. У газеты тысячи читателей, она рассчитана не только на 
ветеранов, но и действующих сотрудников таможенной службы. Печатаем новостные программы, 
интервью с должностными лицами по актуальным вопросам пенсионного обеспечения и 
медицинского обслуживания. В газете большое внимание уделяется художественному творчеству и 
рассказам о жизни семей таможенников. На страницах газеты выступают ветераны, которые 
рассказывают о своем опыте работы. В связи с 10-летием Всероссийского Союза ветеранов 
таможенной службы, мы провели конкурс на лучшую статью о ветеранах и получили большое 
количество высокопрофессиональных и интересных материалов. Нашли уникальные личности 
среди наших ветеранов, рассказали об их опыте работы и в годы войны, и в послевоенное время, и 
сейчас. Поскольку страниц газеты не хватало для того, чтобы напечатать эти истории, мы издали 
отельную книгу. После создания Ассоциации мы постараемся распространить свою газету и в 
другие страны. 
 
- Как строится работа в ваших структурах? 
 
- Члены Союза ветеранов, все должностные лица ветеранских организаций и члены Исполкома 
работают на добровольных началах – кроме тех, кто входит, возглавляет или работает в 
коммерческих структурах Фонда С.В.Т.С. или в самом Правлении Фонда. У нас есть еще одна 
особенность. Учитывая, что Союз ветеранов наполовину состоит из действующих сотрудников, 
должностных лиц, а другая половина – это пенсионеры, мы организовали работу так, что 
Всероссийский Союз ветеранов таможенной службы непосредственно коммерческой деятельностью 
не занимается, хотя в Уставе это предусмотрено. Мы сознательно ушли от этого, переложив все 
занятия предпринимательской деятельностью на структуры Фонда С.В.Т.С.. В этом году подписано 
соглашение между Всероссийским Союзом ветеранов таможенной службы и Фондом С.В.Т.С., где 
определены обязанности сторон. С одной стороны, Союз оказывает содействие Фонду в 
осуществлении предпринимательской деятельности, с другой стороны, Фонд финансирует 
деятельность Союза ветеранов. Незначительную сумму бюджета Союза ветеранов составляют 
членские взносы, средства от благотворительности, но в основном это деньги Фонда. Они 
выделялись и будут выделяться для проведения различных мероприятий в Союзе ветеранов и его 
отделениях. То есть мы сосредоточили силы Союза ветеранов в основном на воспитательной 
работе, на социальной и правовой защите ветеранов, на пропаганде традиций и  
культурно-просветительской работе с молодежью. Это сфера деятельности Союза ветеранов. А вот 
Фонд – это хозяйственные общества, предпринимательская деятельность, зарабатывание средств. 
 

 
 

Участники совместного совещания Исполкома Всероссийского Союза ветеранов  
таможенной службы, Правления Фонда С.В.Т.С., председателей региональных  
Советов ветеранов, директоров региональных филиалов Фонда С.В.Т.С.,  

руководителей производственных структур Фонда С.В.Т.С.  
1 июня 2006 года. Москва 
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- В чем проявляется воспитательная деятельность Союза? 
 
- В частности, это культурно-просветительская работа, 
проводимая ветеранскими организациями с молодыми 
сотрудниками, различного рода вечера с участием ветеранов. 
Ведь половина наших участников – это действующие 
сотрудники, как правило, руководители с достаточным стажем, 
начальники таможен, заместители начальников таможен, 
начальники постов, то есть руководители, которые повседневно 
занимаются с молодежью. Вся культурно-просветительская 
работа, которая осуществляется в таможне, не проходит без 
участия ветеранов. Ну и второе, может быть лучшее 
воспитательное воздействие на молодежь, это конкретный 
пример отношения к делу ветеранов. Больше всего встреч 
проводится в музеях. Музей – это центр  
культурно-просветительской работы и воспитания на традициях 

  В.К. Бояров. Всероссийское совещание       в    каждой     таможне.     Наши     музеи    посещают   и    семьи. 
    начальников таможенных органов             Многие   таможни   и,   в   частности,   ветеранские   организации 
        в Москве (4-7 июня 1991 года)          шефствуют над детскими домами у себя в регионах. Ветераны  
 

рассказывают детям о своей работе, водят их в музей. В этом году в Российскую таможенную 
академию поступили и выпускники детских домов! Мы по линии Фонда С.В.Т.С. ввели программу 
социальной поддержки слушателей из малообеспеченных семей и сирот: оказываем им помощь в 
размере одной стипендии каждый месяц. При этом ни одно решение о финансовой помощи не 
принимается Фондом С.В.Т.С., минуя организации Всероссийского Союза ветеранов таможенной 
службы. Ни одна социальная программа не выдвигается Фондом С.В.Т.С. без участия ветеранской 
организации. То есть, все программы мы разрабатываем совместно. Помимо того, что проводятся 
различного рода воспитательные мероприятия, спортивные соревнования, в детские дома 
поступает и материальная помощь. Вплоть до того, что по линии ветеранских организаций 
осуществляется сбор средств среди таможенников. Оказывают имущественную помощь, находят 
возможность содействия в ремонте. Недавно к нам обратилась школа-интернат, и мы им выделили 
средства для замены водосточных труб и кранов перед новым учебным годом. 
 
И в прошлом году, и в этом мы проводили заключительный смотр самодеятельности и народного 
творчества (как правило, он проводится накануне Дня таможенника), куда были приглашены дети из 
школы-интерната, над которой шефствует Центральный аппарат ФТС России. Вручили им подарки, 
сувениры... В регионах организуются такие же мероприятия. 
 
- У вас проводятся спортивные соревнования? 
 
- Да, и в них активно участвуют ветераны. Мы поддерживаем, прежде всего, прикладные виды 
спорта: рукопашный бой, стрельбу из табельного оружия. Для всех спортивных праздников, которые 
проходят с участием ветеранов, мы учреждаем для победителей призы, а также денежные премии. 
Последние пять лет ни одно крупное спортивное мероприятие не проходит без участия 
Всероссийского Союза ветеранов таможенной службы. Плюс ко всему поддерживаем некоторые 
сборные. В частности, сборную команду по волейболу ФТС России. Помогаем в плане экипировки 
команды... 
 
- Какие еще программы социальной поддержки осуществляет ваша организация? 
 
- В предыдущем году Фонд С.В.Т.С. потратил 24 миллиона рублей на оказание поддержки 
нуждающимся из числа должностных лиц ветеранов таможенной службы и членам их семей. У нас в 
числе программ помощь детям-инвалидам, помощь многодетным семьям таможенников, помощь 
членам семей сотрудников, погибших при исполнении служебного долга. И разовая помощь... 
 
- Оказывает ли Совет ветеранов содействие в получении медицинской помощи? 
 
- У Фонда С.В.Т.С. есть договоренности с некоторыми  медицинскими учреждениями, в частности, с 
детской клинической больницей им. Филатова – об оказании квалифицированной медицинской 
помощи детям сотрудников таможенных органов, работающих в Москве и Московской области. При 
содействии Департамента здравоохранения города Москвы около 500 детей прикреплено к 
диагностическому центру этой больницы. У нас в Фонде С.В.Т.С. есть программа "Здоровье детям", 
по которой мы оказываем содействие не только детям Москвы и Московской области, но и других 
регионов. Так, например, в Курской таможне у одной из сотрудниц сын двадцати двух лет начал 
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терять зрение. Им необходимо было собрать более 100 тысяч рублей, чтобы его прооперировать, 
иначе он мог ослепнуть. Деньги Фондом С.В.Т.С. были  выделены, хотя, как правило, мы помогаем 
детям до 16 лет. Но это был особый случай: молодой человек-инвалид, не работающий. И таких 
примеров очень много. Нужно было в Новосибирске прооперировать ребенка – выделили 28 тысяч 
рублей на операцию. Все это реализовалось в рамках программы "Здоровье детям", которая была 

предложена Всероссийским Союзом ветеранов таможенной службы, 
утверждена Правлением Фонда С.В.Т.С. и финансируется Фондом 
С.В.Т.С. Программа действует третий год, и мы всячески содействуем ее 
продвижению. 
 
- Практически в каждой ветеранской организации присутствует 
"человек-легенда". Есть ли таковой у вас? 
 
- У нас много таких. Но особо хочу отметить Александру Сергеевну 
Шпажникову – заместителя председателя отделения ветеранов 
Центрального аппарата ФТС России, ветерана Великой Отечественной 
войны, активно участвующую в деятельности Союза ветеранов. Ей уже за 
80. С 1952 года по настоящее время работает в таможенных органах, 

Александра Сергеевна Шпажникова  пройдя путь от контролера до главного инспектора Управления по борьбе 
  с 1952 года по настоящее время     с  контрабандой.  Она  молодец,  за всех  переживает,  чтобы  ни  о ком не  
работает в таможенных органах.    не забыли. И в своей работе крайне принципиальна.      
             

  Почетный таможенник России 
 
Расскажите об участии Всероссийского Союза ветеранов таможенной службы в 
организационном комитете "Победа". 
 
- В Российский организационный комитет "Победа" входят все ведущие ветеранские организации 
России. Во главе этого комитета стоит В.В. Путин. Его заместителем является Министр обороны 
Сергей Иванов. На последнем заседании Сергей Борисович сформулировал первоочередные 
задачи, которые стоят перед  оргкомитетом. Приоритетным направлением считается улучшение 
социально-экономического положения ветеранов и ветеранских организаций. Вторым основным 
направлением, по его словам, является совершенствование военно-мемориальной работы "как на 
территории нашей страны, так и в тех странах, где имеются советские или российские воинские 
захоронения". Этот оргкомитет рассматривает все вопросы, связанные со знаменательными 
датами, празднованиями, привлекает министерства, ведомства, администрации краев, областей, 
которые отчитываются о той военно-патриотической работе, которая осуществляется на местах. Мы 
работаем в общей команде. 
 
- Союзу Ветеранов – 10 лет. Каковы итоги, как вы отмечали это событие? 
 
- Бесспорно, мы выросли в численном составе. Союз заявил себя не только внутри ведомства, но и 
на всероссийском уровне. Мы добились того, что члены нашего Союза – самые активные 
помощники в деятельности практически всех таможен. То, что мы приглашены и являемся 
участниками Российского оргкомитета "Победа", - свидетельство признания заслуг Всероссийского 
Союза ветеранов таможенной службы. Празднование 15-летия создания таможенной службы и  
10-летия Союза ветеранов проходило как одно целое. В колонном зале Дома Союзов состоялся 
совместный концерт и празднование обоих юбилеев. Там присутствовали руководители  
ФТС России, помощник президента Виктор Иванов, от правительства – вице-премьер Александр 
Жуков. Все мероприятие прошло на высоком уровне, заслуги Союза ветеранов были оценены по 
достоинству. 
 
- В чем заключается предпринимательская деятельность Фонда С.В.Т.С. и что она дает 
государству? 
 
- У нас в Фонде С.В.Т.С. трудятся около двух тысяч человек. За каждого перечисляются взносы в 
Пенсионный фонд, а это реальная поддержка будущих поколений пенсионеров. Мы перечисляем 
социальный налог и платим налоги с прибыли. Учитывая, что производительность наших структур 
растет, соответственно, отчисления в казну увеличиваются. 
 
- Какие структуры Вы имеете в виду? 
 
- Я имею в виду структуры Фонда С.В.Т.С., работающие в сфере околотаможенного бизнеса. 
Наиболее крупное – это ЗАО "С.В.Т.С.-Сопровождение", возглавляемое Валерием Ивановичем 
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Филипповым. Организация выполняет брокерские функции, оказывает услуги по сопровождению 
грузов, развивает другие виды деятельности. Она имеет договоры с охранными структурами и 
обеспечивает сохранность груза на пути следования. Компания ни в коей мере не подменяет работу  
таможни. Это коммерческая структура, занимающаяся предпринимательской деятельностью. 
Успешно осуществляют свою деятельность ЗАО "С.В.Т.С.-Брокер", которое возглавляет Валентина 
Николаевна Зайцева. Эта структура занимается в основном брокерской деятельностью, причем не 
только здесь, в Подмосковье, но и на Дальнем Востоке, и в Сибири, и в Поволжье. Есть компания  
"С.В.Т.С.-Брокер-Юг", ее возглавляет Кероп Вагаршакович Алавердян. Неплохо работает Уральская 
структура "С.В.Т.С.-Брокер-Урал" под руководством Андрея Александровича Щучьева. Кстати, у нас 
Урал развивается довольно активно, и во многом благодаря работе члена правления,  
вице-президента Фонда С.В.Т.С. Савельева Валерия Борисовича – предпринимателя, депутата 
Законодательного Собрания Свердловской области. Он как член правления отвечает за развитие 
предпринимательской деятельности Фонда С.В.Т.С. в Уральском регионе. Заметьте, что такая 
активная деятельность у нас ведется во всех регионах. Руководители всех филиалов  
Фонда С.В.Т.С. работают успешно: на юге – Семенов Юрий Алексеевич, на северо-западе – Иванов 
Юрий Алексеевич, на Дальнем  Востоке – Гончаренко Петр Иванович, в Сибири - Кудрявцев 
Валерий Григорьевич, на Урале – Дворецкий Юрий Александрович, в Поволжье Коваль Николай 
Иванович, в центре – Крылов Валентин Георгиевич. Все они в прошлом таможенники, во многом 
благодаря их деятельности мы активно развиваемся. Учитывая особенности регионов, они 
разрабатывают свои социальные программы, которые утверждаются Правлением Фонда С.В.Т.С. 
 
- Что необходимо, чтобы стать участником Фонда С.В.Т.С.? 
 
- Желание. Желание предоставить свои услуги, свои возможности. Это главный критерий. Если 
человек хочет с нами сотрудничать, он найдет ту форму, в которой сможет поучаствовать и в наших 
социальных программах, и в других вопросах. 
 
- Какие преимущества дает участие в Фонде С.В.Т.С.? 
 
- Преимущества для участников Фонда С.В.Т.С. заключаются в том, что они имеют доступ к 
информации, мы им даем возможность напрямую сотрудничать с наши структурами, которые 
учреждены Фондом С.В.Т.С. или с участием Фонда С.В.Т.С. Если мы осуществляем какой-то проект, 
то в первую очередь обращаемся к членам, участникам Фонда С.В.Т.С., предлагаем им различные 
варианты участия. Даже эти три позиции дают определенные преимущества и способствуют 
развитию структуры. 
 

 
 

А.Ю. Бельянинов и В.К. Бояров открывают закладной камень, на месте которого 
будет установлен памятник таможенникам России. 20 октября 2006 года. ФТС России (Фили) 
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- Виталий Константинович, знаю в Москве, в Филях будет установлен памятник 
таможенникам России, расскажите об этом. 
 
- В этом году Всероссийский Союз ветеранов таможенной службы выступил перед руководством 
ФТС России с инициативой создания памятника таможенникам всех поколений в комплексе зданий 
Фили. Руководство ФТС России поддержало эту инициативу, и в связи с празднованием 10-летия 
Союза ветеранов был открыт закладной камень на месте сооружения будущего памятника. 
Проведен конкурс на макет памятника, определен предварительный победитель. Сейчас идет сбор 
средств. Памятник будет сооружен только за счет пожертвований, спонсорских благотворительных 
взносов от физических и юридических лиц. Рассчитываем, что люди откликнутся на эту инициативу. 
Мы собираемся разместить информацию о спонсорах, которые окажут наибольшую помощь, на 
нашем сайте. Предполагаем, что в перспективе, при открытии памятника, сделаем мемориальную 
доску, на которой увековечим наиболее активных спонсоров, Мы нашли понимание в руководстве 
ФТС России. Первым нас поддержал бывший руководитель ФТС России Александр Егорович 
Жерихов, затем нынешний, Андрей Юрьевич Бельянинов. Издан  приказ, создана конкурсная 
комиссия, определены обязанности. Сейчас практически все готово, дело за сбором средств. Мы 
берем на себя большую часть организационной работы, потому что не хотим, чтобы таможенные 
органы выходили на крупных предпринимателей и каким-то образом себя обязывали. У нас уже 
готово распоряжение, которое будет отправлено на места, и ветеранские организации начнут 
работу. Мы рассчитываем, что в течение года соберем необходимые средства и приступим к 
строительству. 
 

 
 

С.А. Василевич, А.Е. Жерихов, В.П. Кудрявцев, В.К. Бояров 
 

 
 

Открытие мемориальной доски таможенникам – участникам Великой  
Отечественной войны на здании Московской северной таможни.  

О.А. Гурьянов, В.Н. Журавлева, В.К. Бояров, Л.П. Гуськова, М.М. Москаленко.  
29 мая 2000 года 
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- Как Вы полагаете, в каком возрасте развивается чувство патриотизма, любви к Родине? 
 
- Чем раньше – тем лучше. Лично у меня это чувство развивалось с 14 лет. Но по порядку. Во время 
войны мы с мамой находились в эвакуации, в Чкалове. Была там и семья друга моего  
отца – Тимофея Амвросиевича Строкача. Еще до войны отец работал с ним в органах. А во время 
войны нередко подростки становились "сынами полков". Желание было бить врагов наравне со 
взрослыми. Естественно, стать "сыном полка" стремился и я. Как ни удивительно, мама меня в этом 
поддерживала. Когда мы вернулись из эвакуации в Киев, Тимофей Амвросиевич был уже  
генерал-лейтенантом, командующим партизанским движением на Украине. При первой же 
возможности я пришел к нему, и говорю: "Тимофей Амвросиевич, вы не можете сделать меня 
"сыном" партизанского отряда?" Мне было около 15 лет. Война еще продолжалась. Он  
отвечает: "Ну, что ж, давай. В будущем году мы организуем школу партизанских радистов. Я как раз 
хотел направлять туда так называемых "сынов полка". Если хочешь, подожди". Настало время, и я 
был зачислен в эту школу. Проучился 8 месяцев. Пару раз нас забрасывали на территорию 
Чехословакии, в расположение партизанских отрядов – с пайком и оружием, как положено. Особых 
действий мы там не производили, просто нас "обкатывали", показывали ситуацию. К окончанию 
школы мне не исполнилось шестнадцати лет, а я был назначен радиопеленгаторщиком в службу 
радиоконтрразведки органов госбезопасности. В 16 лет присвоили звание младшего лейтенанта. 
Пункт радиоконтрразведки находился под Киевом. Смена длилась 8 часов, но добираться до пункта 
приходилось долго. Иногда я туда доезжал на "попутке", иногда приходилось идти пешком  
4 часа – примерно 20 километров. Это был июнь 1945 года. Так рос, так становился патриотом 
Родины. Позже меня избрали секретарем комитета комсомола МГБ УССР НКГБ, где численность 
комсомольцев была 3,5 тысячи человек. Около трех лет я работал освобожденным секретарем 
комсомольской организации. В 1948 году, в 19 лет, я был уже лейтенантом и перешел на 
оперативную работу. Я считаю, что патриотизм в человеке должен развиваться как можно раньше. 
Потом привить его уже сложнее. 
 
Для меня патриотизм – это ощущение и принятие той среды, в которой ты находишься, живешь и 
воспитываешься. Память и признательность тем, благодаря кому живешь на этой земле. Это 
уважение к родителям, любовь к местам где родился и проживаешь. Любовь к профессии. 
 
- Виталий Константинович, какими качествами, на Ваш взгляд, должен обладать молодой 
специалист таможенной службы? 
 
-  Главное, это, конечно, повышенное чувство ответственности, поскольку за его деятельностью 
стоит не только он сам, но и значительная доля государственных интересов, связанных с 
безопасностью и экономикой. Необходимо обладать широким кругозором, современными 
профессиональными знаниями, перенимать опыт у старших коллег. Для сотрудника таможни важно 
иметь хорошую физическую форму, знать обычаи и уважать национальное достоинство граждан 
иных государств, прибывающих в нашу страну. И, несомненно, российский таможенник должен быть 
патриотом. 
 
- Я верю, Виталий Константинович, что в большинстве своем молодое поколение нашей 
страны - патриоты. И деятельность вашей организации вносит достойный вклад в 
становление молодежи. 
 
 
 
Платежные реквизиты расчетного счета Фонда С.В.Т.С. для благотворительных взносов на 
памятник таможенникам России 
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